

## Penerapan Metode Fun Learning pada Program Weekend Islamic Education (WISE) sebagai contoh Pembelajaran Dirosah Islamiyah secara Online

Muhammad Nurrsyid Huda Setiawan  
Universitas Darussalam Gontor

---

### Article History:

Received: 25 Jul 2023

Revised: 10 Aug 2023

Accepted: 15 Aug 2023

Published: 1 Oct 2023

### Keywords:

Wise, fun learning, dirosah Islamiyah,  
virtual trip

### \*Correspondence Address:

[nurrosyidhudasetiawan@unida.gontor.ac.id](mailto:nurrosyidhudasetiawan@unida.gontor.ac.id)

**Abstract:** *Weekend Islamic Education (WISE) adalah sebuah program pengajaran Dirosah Islamiyah secara online yang berpusat di Malaysia. Program ini menekankan kepada pengajaran empat materi utama yaitu; aqidah, akhlak, sirah dan fiqih. Di Indonesia fokus empat materi ini diajarkan dalam kurikulum Madrasah Diniyyah, namun platform yang berbentuk online belum ada. WISE memiliki satu metode dalam pengajarannya yaitu fun learning. Metode ini didukung oleh situs game edukasi online yang membuat peserta lebih tertarik, seperti; blooet.com, quizizz.com, thewordsearch.com dan aplikasi canva. Di beberapa momen tertentu WISE memiliki program special, seperti bulan Muharram dan Ramadhan. Saat Ramadhan Wise memiliki program special yaitu virtual trip dengan teknis melakukan kunjungan ke beberapa tempat bersejarah Islam secara virtual. Sampai saat ini murid yang mengikuti program ini berdomisili di tiga negara berbeda yaitu; Indonesia, Malaysia dan Republik Ceko. Sesuai dengan namanya program ini hanya diadakan pada akhir pekan. Setelah dikaji ternyata para orang tua juga memiliki tanggapan yang baik sehingga anak-anak mereka memiliki kegiatan positif pada saat waktu luang di akhir pekan. Dengan menggunakan metode deskriptif analisis peneliti ingin mengungkapkan lebih luas lagi tentang program ini sebagai salah satu contoh pengajaran Islam dengan metode fun learning secara online.*

---

## PENDAHULUAN

Pasca pandemi covid-19 melanda, maka para praktisi dunia pendidikan melakukan berbagai inovasi agar pendidikan dan pembelajaran tetap berjalan dengan baik. Salah satu metode pembelajaran yang patut terus dikembangkan adalah melalui daring atau online. Weekend Islamic Education yang kemudian disingkat menjadi WISE adalah salah satu institusi pendidikan non-formal yang menerapkan pembelajaran secara online. Ia memiliki kantor pusat awalnya di Malaysia, meskipun peserta didiknya saat ini ada juga yang di Indonesia dan bahkan Republik Ceko. Salah satu keunikan WISE sendiri adalah berfokus pada pengajaran *Dirosah Islamiyah* yang disampaikan menggunakan bilingual language yaitu Bahasa Indonesia dan Bahasa Inggris. WISE juga memiliki ciri khas dalam pembelajarannya yaitu menggunakan metode *fun learning*. Hal ini tepat digunakan karena peserta didiknya adalah rata-rata anak-anak dan remaja.

Di Indonesia sendiri masih sedikit institusi Pendidikan non-formal yang mengadakan fokus pengajarannya pada bidang *dirosah islamiyyah* secara online. Peneliti berpendapat bahwa WISE ini dapat menjadi salah satu percontohan institusi Pendidikan non-formal yang mengadakan pembelajaran tersebut. Oleh karena itu, peneliti memiliki focus kajian yaitu akan mengungkapkan bagaimana metode fun learning sebagai ciri khusus WISE

diterapkan dalam pembelajarannya sehingga bisa menjadi sampel pembelajaran materi *dirosah islamiyah* secara online.

## KAJIAN TEORI

### WISE

Weekend Islamic Education yang disingkat menjadi WISE adalah sebuah institusi Pendidikan non-formal yang berdiri sejak tahun Februari 2014 di Malaysia. Didirikan oleh Al-Ustadz Arifin alumni Pondok Modern Darussalam Gontor. Para guru yang ada adalah juga merupakan mahasiswa aktif di beberapa perguruan tinggi Malaysia. Peserta didik dalam program ini adalah anak-anak Indonesia yang belajar di Malaysia, baik itu Sekolah Indonesia Kuala Lumpur (SIKL) maupun beberapa sekolah internasional di Malaysia lainnya.<sup>1</sup>

Penamaan WISE sendiri adalah cerminan dari program yang dilaksanakan, yaitu hanya di waktu akhir pekan. Islamic Education menjadi pokok materi pembelajaran WISE yang terdiri dari *Aqidah dan Akhlaq, Sirah Nabawiyah, Fiqih dan Bahasa Arab*. Pada awal berdirinya WISE berkedudukan di Kuala Lumpur dengan pembelajaran secara offline di setiap hari sabtu dan ahad. Namun, pasca covid-19, maka mulai bulan Juni 2020 tidak ada lagi pembelajaran secara offline dan digantikan secara online hingga sekarang.<sup>2</sup>

### Pembelajaran Online

Kata pembelajaran yang memiliki kata dasar belajar sesungguhnya tidak terpisahkan dengan kata pendidikan. Pembelajaran dalam bahasa arab disebut *ta'lim* dan dalam bahasa inggris disebut *teaching*. Sementara pendidikan dalam bahasa arab disebut *tarbiyah* dan dalam bahasa inggris disebut *education*. Dalam kamus Bahasa Indonesia kata belajar memiliki kata dasar "ajar" artinya petunjuk yang diberikan kepada orang supaya diketahui (diturut). Sedangkan belajar ada kata kerja yang berarti berusaha memperoleh kepandaian atau ilmu. Sementara pembelajaran adalah proses, cara, perbuatan menjadikan orang atau makhluk hidup belajar.<sup>3</sup>

Sementara dalam bahasa Arab, kata *ta'lim* berakar dari *'allama-yu'allimu-ta'liiman* yang berarti *talqinu abna'issya'bi al-ma'arifa wa mabadi'al 'uluum*, maksudnya adalah penyampaian kepada anak-anak bangsa tentang pengetahuan dan dasar-dasar ilmu<sup>4</sup>. Sedangkan kata *tarbiyah* memiliki akar kata *robba-yurobbi-tarbiyah* yang memiliki tiga makna utama yaitu *tahdziib* (perbaikan), *ta'liim* (pembelajaran) dan *tansyi'ah* (membesarkan)<sup>5</sup>. Dalam bahasa inggris kata *teaching* memiliki asal kata kerja "teach" yang berarti to give lessons to students in a school, college, university, etc.; to help somebody learn something by giving information about it<sup>6</sup>. Sedangkan kata *education* memiliki arti a process of teaching, training and learning, especially in schools, colleges or

---

<sup>1</sup> Wawancara dengan Kepala Institusi WISE oleh Muhammad Irzal, M.Ed pada tanggal 10 Agustus 2023 pukul 19.45 WIB

<sup>2</sup> Wawancara dengan kepala institusi...

<sup>3</sup> Kamus Besar Bahasa Indonesia online, diakses pada tanggal 9 Agustus 2023 pukul 01.00 WIB <<https://kbbi.web.id/ajar>>

<sup>4</sup> Kamus Bahasa Arab Al-Ma'any online, diakses pada tanggal 9 Agustus 2023 pukul 01.00 WIB <<https://www.almaany.com/ar/dict/ar-ar/%D8%AA%D8%B9%D9%84%D9%8A%D9%85/>>

<sup>5</sup> Kamus Bahasa Arab Al-Ma'any online, diakses pada tanggal 9 Agustus 2023 pukul 01.00 WIB <<https://www.almaany.com/ar/dict/ar-ar/%D8%AA%D8%B1%D8%A8%D9%8A%D8%A9/>>

<sup>6</sup> Kamus Bahasa Inggris online Oxford, diakses pada tanggal 9 Agustus 2023 pukul 01.30 WIB <<https://www.oxfordlearnersdictionaries.com/definition/english/teach?q=teach>>

universities, to improve knowledge and develop skills<sup>7</sup>. Dalam konteks penelitian kali ini, peneliti hanya akan berfokus pada proses pembelajaran pada WISE secara online ini.

Kata online adalah berasal dari bahasa Inggris yang bermaksud “an activity or service) available on or done using the internet or other computer network”<sup>8</sup>. Maka ketika kata tersebut disandingkan dengan kata sebelumnya sebagai contoh pembelajaran online, maka artinya adalah sebuah kegiatan pembelajaran yang dilakukan menggunakan koneksi internet melalui perangkat computer atau laptop.

### **Dirosah Islamiyyah**

Dirosah Islamiyyah adalah istilah dalam bahasa Arab yang terdiri dari dua kata yaitu *dirosah* dan *islamiyyah*. *Dirosah* dalam Bahasa Arab berakar kata *da-ra-sa* dan menjadi kata masdar “*dirosah*” yang memiliki makna *al-a'maal al-madrosiyyah ya'ni al-qiro'ah wa tahsilul 'ulum wal ma'arif*. Maksudnya adalah pekerjaan sekolah yaitu membaca dan mendapatkan ilmu pengetahuan<sup>9</sup>. Sementara kata “*islamiyyah*” adalah dari kata *aslama-yuslima-islam* dan menjadi kata sifat *islamiyyah*. Artinya jika keduanya disatukan maka itu berarti pekerjaan belajar untuk mendapatkan pelajaran-pelajaran keislaman.

Ulama berbeda pendapat mengenai cakupan materi *dirosah islamiyyah* itu sendiri. Namun yang dimaksud dalam penelitian kali ini adalah *dirosah islamiyyah* yang sebagian besar diajarkan pada kurikulum *madrasah diniyyah* yaitu; Al-Qur'an dan Hadith, Aqidah dan akhlak, sirah nabawiyyah, fiqh dan bahasa Arab<sup>10</sup>. Pada kurikulum Pendidikan WISE materi Al-Qur'an dan Hadith tidak disebutkan secara mandiri. Ayat-ayat Qur'an dan Hadith akan langsung dimasukkan pada materi aqidah dan akhlak, sirah dan Bahasa Arab sesuai dengan tema masing-masing. Alasan utama lainnya adalah WISE ingin menanamkan akhlak baik secara praktis kepada peserta didik tanpa harus menjelaskan detail secara teoritis.<sup>11</sup>

### **Fun Learning**

Sebenarnya kata fun learning terdiri dari dua kata yaitu fun yang berarti gembira atau senang dan learning berarti pembelajaran. Artinya fun learning secara umum bermakna pembelajaran yang menyenangkan. Dewasa ini ia telah menjadi sebuah metode yang terus dikembangkan dalam dunia pendidikan. Menurut Syamsiar yang mengutip dari Indrahayu Sri 2010, mengatakan bahwa fun learning yaitu cara belajar mengasyikan dan menyenangkan yang berpusat pada kondisi psikologis siswa dan atmosfer lingkungan dalam melakukan proses belajar mengajar. Metode ini merupakan cara untuk menciptakan rasa cinta dan keinginan untuk belajar.<sup>12</sup>

Dalam penelitian kali ini peneliti menemukan bahwa metode fun learning sangat cocok digunakan dalam pembelajaran WISE online karena melihat usia peserta didik yang

---

<sup>7</sup> Kamus Bahasa Inggris online Oxford, diakses pada tanggal 9 Agustus 2023 pukul 01.30 WIB <<https://www.oxfordlearnersdictionaries.com/definition/english/education?q=education>>

<sup>8</sup> Kamus Bahasa Inggris online Oxford, diakses pada 9 Agustus 2023 pukul 01.30 WIB <[https://www.oxfordlearnersdictionaries.com/definition/english/online\\_1?q=online](https://www.oxfordlearnersdictionaries.com/definition/english/online_1?q=online)>

<sup>9</sup> Kamus Bahasa Arab online Al-Ma'any, diakses pada 9 Agustus 2023 pukul 01.30 WIB <<https://www.almaany.com/ar/dict/ar-ar/%D8%AF%D8%B1%D8%A7%D8%B3%D8%A9/>>

<sup>10</sup> Kementerian Agama Republik Indonesia, Pedoman Penyelenggaraan Madrasah Diniyyah Takmiliiyyah. Direktorat Jenderal Pendidikan Islam Direktorat Pendidikan Diniyyah dan Pondok Pesantren, 2014.

<sup>11</sup> Wawancara dengan Kepala Institusi WISE oleh Muhammad Irzal, M.Ed pada tanggal 8 Agustus 2023 pukul 19.45 WIB

<sup>12</sup> Syahrul, Syamsiar, Penerapan Metode Fun Learning Untuk meningkatkan hasil belajar Bahasa Indonesia Siswa Kelas VII SMP Negeri 1 Tompobulu Kabupaten Gowa. 2010

masih relative anak-anak juga remaja. Disamping itu karena program ini diadakan pada akhir pekan yang pada umumnya anak-anak akan berkegiatan santai dengan keluarganya, maka diharapkan program inipun tidak memberatkan seluruh peserta didik. Sebaliknya, justru kegiatan akhir pekan akan menjadi lebih bermanfaat dan tetap menyenangkan dengan mengikuti program ini.<sup>13</sup>

## **METODE**

Penelitian ini adalah field research yaitu penelitian lapangan yang dalam hal ini peneliti juga merupakan salah satu pengajar pada program tersebut. Menurut Dedy Mulyana penelitian lapangan (field Research) adalah jenis penelitian yang mempelajari fenomena dalam lingkungannya yang alamiah<sup>14</sup>. Fokus kajian penelitian ini adalah bagaimana penerapan metode fun learning dalam program Wise online sebagai contoh pembelajaran daring bidang dirosah Islamiyah itu dijalankan.

Melalui observasi langsung di lapangan peneliti berusaha untuk menemukan cara pembelajaran dirosah Islamiyah dalam program Wise online ini. Peneliti juga berusaha menemukan dimana saja metode fun learning tersebut diterapkan baik dalam program rutin mingguan maupun program special insidental yang merujuk kepada momen-momen tertentu dalam kalender Pendidikan mereka.

Analisis data penelitian dilakukan dalam beberapa tahapan yaitu tahap reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan. Tahap reduksi data penelitian ini diambil dari data base WISE melalui akun Facebook resminya. Hal ini kemudian dikonfirmasi ulang kepada kepala WISE. Selanjutnya tahap penyajian data dalam bentuk narasi dan penjelasan, dan tahap penarikan kesimpulan melalui pengambilan kesimpulan dan konklusi hasil penelitian dari data yang telah ada.

## **PEMBAHASAN DAN DISKUSI**

Dalam prakteknya pembelajaran WISE online ini menggunakan mediasi google meet untuk melangsungkan kelasnya. Sementara secara teknis pembahasan ini peneliti akan membagi menjadi dua tema besar untuk menjawab fokus masalah yang dikaji, yaitu: pertama, bagaimana metode fun learning diterapkan di dalam pembelajaran rutin mingguan dan kedua, bagaimana metode fun learning diterapkan di dalam even-even tertentu.

### **A. Penerapan metode fun learning dalam pembelajaran rutin mingguan**

Seperti yang sudah disampaikan di awal bahwa kegiatan pembelajaran WISE hanya diadakan pada akhir pekan yaitu sabtu dan ahad. Jadwal masuk kegiatan pembelajaran WISE adalah siang hari dari pukul 13.00 – 15.15 WIB. Kelas dibagi menjadi dua sesi yaitu sesi 1 pukul 13.00-14.00 sedangkan sesi 2 pukul 14.15-15.15 WIB. Dalam hal ini waktu di Malaysia dan negara lain akan menyesuaikan waktu di tempat masing-masing.

Kelas rutin WISE online ini dibagi menjadi 3 kelompok berdasarkan usia masing-masing kelompok. Pengelompokan ini penting guna penyesuaian bentuk pembelajaran dengan metode fun learning sesuai usia mereka. Kelompok anak usia

---

<sup>13</sup> Wawancara dengan Kepala Institusi WISE oleh Muhammad Irzal, M.Ed pada tanggal 8 Agustus 2023 pukul 19.45 WIB

<sup>14</sup> Dedy Mulyana, Metodologi Penelitian Kualitatif (Paradigma Baru Ilmu Komunikasi dan Ilmu Sosial Lainnya), Bandung:Remaja Rosdakarya, 2004, hlm. 160.

6-8 tahun diberi nama kelas Abu Bakar as-Shiddiq. Kelompok anak usia 9-11 tahun diberi nama kelas Umar bin Khattab. Sementara anak remaja usia 12 tahun ke atas berada pada kelompok sendiri dan diberi nama kelas Utsman bin Affan. Sampai saat ini total seluruh peserta didik WISE online adalah 15 orang.<sup>15</sup>

Guru pengajar pada program WISE online ini berjumlah 6 orang yang berdomisili di Indonesia dan Malaysia. Setiap materi diampu oleh dua guru, sebagaimana ditunjukkan dalam tabel berikut.

<b>No</b>	<b>Nama Guru Pengajar</b>	<b>Materi yang diampu</b>
1	Muhammad Irzal, M.Ed	Sirah Nabawiyah
2	Dr. Ahmad Muqorrobin	Sirah Nabawiyah
3	Putra Bagus, M.Ed	Fiqih
4	Fahrudin, MIRKH	Fiqih
5	Roudhotus Syifa	Aqidah dan Akhlak
6	M. Nurrosyid Huda Setiawan, MIRKH	Aqidah dan Akhlak

Secara umum metode fun learning pada kegiatan pembelajaran rutin mingguan menggunakan bantuan beberapa website game edukasi dari internet, yaitu: canva, blooket, quizziz, thewordsearchmaker, kahoot, gamekid, quizlet, bamboozle<sup>16</sup>. Berikut adalah penjelasannya.

a. Canva

Adalah sebuah aplikasi yang tidak asing lagi bagi pengguna pembelajaran saat ini yang sangat kental dengan dunia digital. Ia merupakan aplikasi dengan dua metode baik yang berbayar maupun gratis. Tentu beda keduanya adalah fitur yang digunakan akan terbatas pada aplikasi gratis, sementara yang berbayar tidak.

Dalam materi sirah nabawiyah canva digunakan oleh peserta didik untuk membuat tugas presentasi yang menarik yang dicontohkan oleh guru. Mereka akan diberi waktu untuk menyampaikan poster yang mereka buat melalui canva. Tugas ini cocok digunakan oleh kelas remaja atau Utsman bin Affan. Sebagaimana pada bulan Juli 2023 dalam materi Sirah Nabawiyah peserta didik diberikan tugas untuk membuat poster mengenai 5 pelajaran penting dari peristiwa hijrah Nabi. Tidak berhenti disitu, melalui aplikasi canva juga peserta didik diajak untuk melakukan diskusi tentang adakah sebenarnya Islam disebarkan menggunakan pedang dan perang atau tidak. Pada akhir diskusi ditemukan bahwa nabi berperang hanya 80 hari selama lebih dari 8000 hari menjadi rasul. Itu artinya hanya 1% yang digunakan dalam medan perang.

<sup>15</sup> Wawancara dengan Kepala Institusi WISE oleh Muhammad Irzal, M.Ed

<sup>16</sup> Wawancara dengan Kepala Institusi WISE oleh Muhammad Irzal, M.Ed pada tanggal 8 Agustus 2023 pukul 19.45 WIB

- b. Blooket  
Merupakan aplikasi yang menarik untuk digunakan peserta didik dalam pengajaran online. Hal ini karena aplikasi ini memberikan fitur beberapa game edukasi ringan yang mengasah otak mereka untuk belajar sambil bermain. Aplikasi ini sering digunakan untuk kelas Abu Bakar dan Umar. Dalam materi akhlak misalnya, guru akan memaparkan tentang meneladani akhlak Rasulullah. Maka setelah selesai pembelajaran guru sudah mempersiapkan beberapa pertanyaan untuk dijawab oleh peserta didik. Ada berbagai variasi game yang bisa dipilih oleh mereka. Model game yang paling favourite adalah fishing frenzy.
  - c. Quizziz  
Lain halnya dengan aplikasi blooket, quizziz menawarkan game edukasi dengan bentuk pertanyaan yang lebih variative. Ada dengan mengisi kotak kosong, pilihan benar atau salah dan banyak yang lainnya. Namun semua fitur itu dapat digunakan ketika guru mengupgradenya menjadi premium. Maka tidak semua guru dapat menggunakan bentuk premiumnya. Sebagai contoh dalam pelajaran aqidah, website ini tepat digunakan untuk menjawab beberapa soal aqidah yang telah disiapkan oleh guru pengajar fiqih.
  - d. Wordsearch  
Merupakan sebuah website ringan dan mudah dalam menjalankannya. Website ini bisa mendukung penerapan metode fun learning dalam pembelajaran WISE online. Bahkan bisa digunakan untuk semua materi dengan teknis peserta didik akan mencari 10 kata tersembunyi pada table yang disediakan guru dan dibagikan kepada peserta didik menggunakan link. Mereka akan berlomba untuk cepat menyelesaikan pencarian 10 kata tersebut.
- B. Penerapan metode fun learning pada beberapa even tertentu
- Selain kegiatan rutin mingguan dengan materi terjadwal, pembelajaran WISE online juga diadakan di luar materi rutin. Hal ini dimaksudkan untuk memperingati beberapa peristiwa bersejarah dalam Islam. Selain itu agar supaya pembelajaran juga tidak monoton saja. Berikut adalah penjelasannya.
- a. Peringatan Isra' Mi'raj  
Merupakan momen bersejarah dalam Islam, maka WISE online juga mengambil peran di dalamnya dengan melakukan pembelajaran bersama dengan beberapa aktifitas di dalamnya. Seperti pada bulan Januari 2023 WISE online mengadakan peringatan Isra' Mi'raj. Peserta didik belajar banyak hal seperti; pelaksanaan sholat jenazah, pentingnya berdoa dalam segala kegiatan, sirah Thariq bin Ziyad.<sup>17</sup>
  - b. Silaturahmi Halal bi Halal

---

<sup>17</sup> Sumber akun Facebook resmi WISE, WISE (Weekend Islamic Education), diakses pada tanggal 10 Agustus 2023

Ini juga menjadi momen penting bagi seluruh guru dan peserta didik serta pengurus WISE. Peserta didik mendapatkan pelajaran untuk mengerti hikmah daripada tradisi halal bi halal dalam Islam dan agar saling memafkan antara sesama. Metode fun learning juga diterapkan disini dengan mempersiapkan game edukasi berupa pertanyaan dari intisari tausiyah acara halal bi halal<sup>18</sup>.

c. Program spesial Ramadhan

Merupakan program yang ditunggu oleh para peserta didik. Biasanya pembelajaran pada waktu Ramadhan diadakan materi tematik. Sebagai contoh pada tahun 2023 WISE mengadakan kajian al-Qur'an dengan 4T, yaitu: tilawah, tajwid, tadabbur dan tata bahasa. Bahkan WISE juga mengadakan wisata religi secara virtual ke tiga tempat yang berbeda dalam setiap minggunya.

Pertama, Masjid Darul Muttaqin Purworejo

Outing class dengan system online ini sukses dilakukan oleh WISE dimana peserta didik merasa senang karena dapat melihat langsung bedug terbesar di dunia yang berada di Purworejo Jawa Tengah. Meskipun mereka tidak bisa menyentuh secara langsung tapi mereka pun asyik berdiskusi dengan memberikan pertanyaan sehingga rasa ingin tahu menjadi meningkat. Reporter di lapangan juga mengajak peserta didik untuk menjawab kuis ringan yang sudah disediakan<sup>19</sup>.

Kedua, Masjid Jogokariyan Jogjakarta

Pada minggu berikutnya di bulan Ramadhan ternyata juga momen yang ditunggu oleh peserta didik karena mereka akan mengunjungi Masjid yang masyhur dengan manajemennya ini. Mereka belajar langsung dan bisa bertanya on site dengan pengurus takmirnya juga dengan mediasi reporter di lapangan. Tidak lupa fun learning selalu diakhiri juga dengan foto bersama<sup>20</sup>.

d. Program Trip on site

Spesial pada program ini adalah melakukan wisata religi ke Masjid Wilayah di Malaysia. Pada momen kali ini metode fun learning masih diterapkan juga meskipun prakteknya pembelajaran dilakukan secara offline. Setelah peserta didik melakukan kunjungan mereka melanjutkan aktifitas quiz on gadget sehingga menggunakan website game edukasi untuk menyelesaikannya<sup>21</sup>.

## KESIMPULAN

Program pembelajaran online yang digagas oleh WISE merupakan sebuah sampel bagi civitas dunia Pendidikan khususnya dirosah islamiyah. Metode fun learning terbukti

---

<sup>18</sup> Sumber akun Facebook resmi WISE, WISE (Weekend Islamic Education), diakses pada tanggal 10 Agustus 2023

<sup>19</sup> Sumber akun Facebook resmi WISE, WISE (Weekend Islamic Education), diakses pada tanggal 10 Agustus 2023

<sup>20</sup> Sumber akun Facebook resmi WISE, WISE (Weekend Islamic Education), diakses pada tanggal 10 Agustus 2023

<sup>21</sup> Sumber akun Facebook resmi WISE, WISE (Weekend Islamic Education), diakses pada tanggal 10 Agustus 2023

sukses diterapkan program pembelajaran wise online ini melalui dua program utamanya. Pertama adalah program rutin mingguan dan yang kedua adalah program special pada momen-momen tertentu yang bersejarah dalam Islam. Meskipun tidak dapat dipungkiri bahwa masih banyak kekurangan yang perlu dibenari untuk menjadikan pembelajaran WISE online ini lebih baik lagi.

## **REFERENSI**

Kementerian Agama Republik Indonesia, Pedoman Penyelenggaraan Madrasah Diniyyah Takmiliyyah. Direktorat Jenderal Pendidikan Islam Direktorat Pendidikan Diniyyah dan Pondok Pesantren, 2014.

Syahrul, Syamsiar, Penerapan Metode Fun Learning Untuk meningkatkan hasil belajar Bahasa Indonesia Siswa Kelas VII SMP Negeri 1 Tompobulu Kabupaten Gowa. 2010

Dedy Mulyana, Metodologi Penelitian Kualitatif (Paradigma Baru Ilmu Komunikasi dan Ilmu Sosial Lainnya), Bandung:Remaja Rosdakarya, 2004, hlm. 160.

### Online

Kamus Besar Bahasa Indonesia online

Kamus Bahasa Arab Al-Ma'any online

Kamus Bahasa Inggris Oxford online

Akun Facebook resmi WISE, WISE (Weekend Islamic Education), diakses pada tanggal 10 Agustus 2023

### Wawancara

Wawancara dengan Kepala Institusi WISE oleh Muhammad Irzal, M.Ed pada tanggal 10 Agustus 2023 pukul 19.45 WIB